

### Escala Crítica/Columna diaria

\*“Antes era la comida de los pobres”, explica al pejelagarto \*La primera gira de precampaña, en espera de Meade y Anaya \*T  
tiempo de reacomodos: Adán, May, Gaudiano, Casilda, Fernando

Víctor M. Sámano Labastida

PUBLICÓ Regeneración, el medio fundado para difundir las actividades de Andrés Manuel López Obrador y de su Movimiento de Regeneración Nacional, ahora partido Morena: el precandidato a la Presidencia de México “compartió un video sobre su natal Tabasco y la variopinta fauna marina del estado”.

Prosigue el relato: “Con un ejemplar pequeño de pejelagarto en una bolsa, AMLO explicó que este animal acuático llega a medir hasta de un metro y es carnívoro” y retoma las palabras del por tercera vez aspirante a la Presidencia. “Antes era la comida de los pobres de Tabasco. Los ricos comían mojarra y róbalo y le dejaban a los pobres el pejelagarto. Ahora ya es comida de todos los tabasqueños y es una delicia, asado, también en empanada”.

Afirma AMLO que no le molesta que lo llamen ‘Peje’ y reta: “Busquen en el diccionario lo que es ‘peje’ y se van a llevar una muy buena sorpresa”.

¿Qué dice el diccionario al que nos remite López Obrador? El término “peje” tiene varias acepciones. Desde el más común y directo referido al “pez teleósteo marino del suborden de los acantopterigios, comestible”, que además cuenta con una aleta movible y hueca que “sirve al animal para atacar y defenderse, lanzando por ella un líquido venenoso”, hasta la figurativa que es –entiendo- a la que se acoge el macuspanense: “Peje: hombre astuto, sagaz e industrioso”.

### UNIDAD O DISPERSIÓN

EL BALANCE en general puede ser positivo para López Obrador, en esta primera gira de precampaña por Tabasco con miras al proceso del 2018. Aunque la competencia formal aún no comienza y todos los partidos colocarán sus más pulidas estrategias. La entidad se inserta en la lucha nacional por el poder. Una batalla que inclusive trasciende las fronteras del país.

Fueron diez mítines en igual número de municipios para acompañar a Adán Augusto López Hernández, como pre candidato a la gubernatura por Morena, así como a Mónica Fernández y Javier May, aspirantes al Senado. Hubo, por supuesto, presencia de quienes ya tienen

prometida una candidatura en los distritos locales y federales para diputados, así como para las alcaldías. Un proselitismo realizado en el filo de las interpretaciones legales.

Quienes organizaron los recorridos de AMLO se cuidaron de posponer las encuestas o decisiones en aquellas demarcaciones donde hay más de un aspirante, para evitar que las inconformidades afectaran la imagen de su líder moral. No fue casual que en una de las concentraciones en Comalcalco el dirigente morenista haya enfatizado la suma de May Rodríguez a la candidatura de López Hernández para evitar el riesgo de una división. A cambio, el edil con licencia obtuvo varias posiciones.

Como bien lo había escrito el ya fallecido periodista Jaime Avilés (La vida privada de un hombre público): en los recorridos de López Obrador no hay que buscar la “nota” en sus discursos, porque los actos y dichos están concebidos como acciones de proselitismo para romper “el cerco informativo”. Un cerco que –se pudo observar en Tabasco-, ya no es tal en la medida como se apreció a finales de los ochenta y principios de los noventa, por ejemplo, que llevó entonces a AMLO a crear sus propios mecanismos de difusión.

Pero faltan seis largos meses de campañas en los hechos y otras formales. Si bien es indudable el peso electoral de López Obrador en Tabasco, la del 2018 se presenta como una de las contiendas más competidas en cada una de las posiciones en disputa.

### ASCENSO DESDE LA BASE

LA REGIDORA Casilda Ruiz Agustín, del PRD, fue designada para sustituir al presidente municipal Gerardo Gaudiano a partir del uno de enero del 2018 de manera interina. El actual edil recibió licencia del cabildo para ausentarse con motivo de su participación como precandidato a la gubernatura. Ayer el consejo político perredista se aprestaba a ratificar en asamblea electiva a Gaudiano, para cerrar el capítulo de la nominación. Como lo resolvió ese partido, el método de selección de su abanderado a Ejecutivo de Tabasco sería por encuesta y sólo queda por resolver el reparto de otras posiciones (Senado, Centro, alguna diputación), aseguran fuentes de ese partido.

Cabe mencionar que la próxima alcaldesa interina ha tenido un ascenso lento pero sostenido en el partido solaztequista. Un dato importante en su biografía política es haber renunciado a la diputación local cuando una asamblea pública del PRD resolvió no aceptar ningún cargo en el Congreso local como protesta por lo que consideraron “fraude electoral” en los comicios de 1997. Quien propuso esa forma radical de protesta fue Darvelio Asmitia, que a principios de ese año había hecho campaña (trunca) para una diputación federal por el partido lopezobradorista en el IV Distrito.

### AL MARGEN

Escrito por Editor

Viernes, 29 de Diciembre de 2017 00:42 -

---

DESDE principios de semana exploraba en el equipo de Fernando Mayans la posibilidad de que el todavía aspirante a la candidatura del PRD fuera aceptado como abanderado a la alcaldía de Centro por Morena. Eso implicaría “bajar” a Evaristo Hernández de una posición que había permitido a Adán Augusto tener despejado el camino a la nominación para la gubernatura. “Sólo queda una posición negociable”, me comentó un dirigente morenista, al referirse a la todavía pendiente candidatura federal del lopezobradorismo al sexto distrito. La noche del miércoles trascendió que la decisión de Mayans Canabal estaba tomada y que la oferta era la Secretaría de Salud (federal) en caso de que AMLO ganara la Presidencia. Apenas el 19 de diciembre, el senador con licencia pidió regresar a su escaño luego de que el suplente Mario Enrique Morales se había declarado morenista. (vmsamano@yahoo.com.mx)